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Законодательное Собрание – это зеркало 
того времени, в котором мы живем
В 2024 году мы отмечаем 
30-летие законодательной 
власти в субъектах 
Российской Федерации. 
О том, чем запомнилось 
второе десятилетие работы 
свердловского парламента, 
рассказал «Областной газете» 
самый молодой депутат 
Госдумы VII созыва, сейчас – 
заместитель губернатора 
Свердловской области Евгения 
КУЙВАШЕВА – Дмитрий 
ИО́НИН.

– Дмитрий Александрович, 
в 2011 году вы были избраны де-
путатом Законодательного Со-
брания Свердловской области 
VI созыва. Расскажите, по како-
му принципу строилась тогда 
работа? С какими сложностя-
ми вы сталкивались?

– Я стал депутатом в 26 лет. 
До этого у меня был опыт муни-
ципального депутатства в Ниж-
них Сергах, но, конечно, пере-
страиваться на более серьезный 
масштаб было непросто. Тогда 
деятельность парламента зна-
меновалась достаточно серьез-
ной межфракционной борьбой, 
но в рамках комитетов работа 
была налаженной и дружной. В 
первую очередь это была заслу-
га председателя Заксобрания, 
курирующих комитет замести-
телей и председателей комите-
тов, в моем случае – комитета 
по развитию инфраструктуры и 
жилищной политике.

Я занимался проектом «Спра-
ведливое ЖКХ» – этим и был обо-
снован выбор комитета, в кото-
ром я трудился. Была задача – ид-
ти от частного к общему. Я посто-
янно работал «в поле» – прово-
дил много приемов, встреч с из-
бирателями во дворах, на их тер-
риториях. Решая частные про-
блемы – через депутатские за-
просы, подключения различных 
ведомств, мы составляли осно-
ву законопроектов, которые мог-
ли бы на региональном уровне 
отрегулировать именно тот во-
прос, с которым к нам обрати-
лись конкретные жители.

– У вас были нестандартные 
подходы решения проблем. На-
пример, вошел в историю факт 
вашего проживания в одном из 
бараков в Серове – для привле-
чения внимания властей к про-
блеме переселения из ветхого и 
аварийного жилья. Ваши кол-
леги поддерживали столь не-
ординарные решения?

– По-разному. Я действитель-
но несколько шире смотрел на 
полномочия депутата, считая, 
что он не просто может, а обя-
зан привлекать внимание к ка-
кой-либо острой теме, в том чис-
ле через средства массовой ин-
формации и социальные сети. 
Я пользовался этим инструмен-
том, понимая, что обществен-
ный резонанс поможет в реше-
нии конкретной проблемы. Ра-
бота велась не только для того, 
чтобы показать красивую кар-
тинку на телевидении. В кон-
кретной ситуации в Серове был 

не просто пиар, в итоге сам ба-
рак расселили, а после этой ре-
зонансной истории наш коми-
тет очень плотно поработал с 
министерством энергетики и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, с Николаем Борисови-
чем Смирновым, что привело к 
привлечению в бюджет Сверд-
ловской области дополнитель-
ных средств на расселение ава-
рийного жилья из федерально-
го бюджета в размере 700 мил-
лионов рублей.

– Думаю, это лишь один 
пример столь оригинальной 
работы…. 

 – Ходы были разные. Я сей-
час понимаю, что где-то мы с 
коллегами по фракции, может, 
и перегибали – молодые, дерз-
кие. Но в целом с большинством 
своих коллег из Заксобрания мы 
сегодня если не друзья, то хоро-
шие приятели. Мы не теряем 
контакта, даже перестав быть 
депутатами, а это говорит о том, 
что в пылу политической борь-
бы мы делали все правильно: не 
переходили на личности и со-
храняли взаимоуважение. 

Когда я уже стал депутатом 
Госдумы и приехал на заседа-
ние Заксобрания попрощаться, 
добрые слова нашлись про каж-
дого сидящего в зале. Сейчас, ра-
ботая заместителем губернато-
ра, я не могу просто зайти в Зак-
собрание и сразу выйти: всегда 
встретишь тех, кто тебе искрен-
не рад и с кем приятно общаться 
не только по работе. 

Я очень надеюсь, что на 
30-летие мы обязательно встре-
тимся в душевной атмосфере – 
я скучаю по коллегам и с тепло-
той вспоминаю те времена. 

– Такой прочный фунда-
мент в отношениях помогает в 
работе сейчас?

– Конечно! Исполнительной 
власти, частью которой я явля-
юсь, очень важно иметь плот-
ные связи с депутатским кор-
пусом. Наша задача – объяснять 
и обосновывать коллегам свои 
действия, и очень важно, ког-
да коллеги тебе доверяют. Ког-
да какие-то задачи требуют опе-
ративных решений, как, напри-
мер, в сфере туризма или циф-
ровизации, нет элемента недо-
верия или недопонимания, все 
работают быстро и четко. 

– А если вспомнить самые 
яркие моменты в законотвор-
ческой деятельности?

– В нашем созыве мы бы-
ли инициаторами первых де-
путатских слушаний, связан-
ных с проблемой поставки ваго-
нов под вывоз инертных мате-
риалов в Свердловской области. 
Было большое мероприятие – с 
представителями РЖД, предста-
вителями органов власти, в том 
числе с федеральными регуля-
торами. Нам удалось решить 
этот вопрос. 

Еще полезная практика – вы-
ездные комитеты. Когда в 2015 
году замерзал Белоярский рай-
он (была проблема с котельны-
ми – Прим. «ОГ»), мы выезжали 
всем комитетом и сами ходили 
по подвалам, котельным, при-
влекали органы прокуратуры, 
жилищного надзора. По ито-
гу проблема была решена, а ви-
новных привлекли к уголовной 
ответственности.

Это вопрос работы на зем-
ле: было важно показать и дока-
зать, что депутат – это не чело-
век в строгом костюме, сидящий 
в кабинете за большим столом и 
жизни не чувствующий. 

– Могли бы вы, основываясь 
не только на своем, но и на исто-
рическом опыте, оценить рабо-

ту Заксобрания по десятилети-
ям? От лихих 90-х до нынешне-
го времени.

– В 2002 году, когда мне было 
17 лет, я был на общественных 
началах помощником предсе-
дателя комитета по экономи-
ческой политике, бюджету, фи-
нансам и налогам тогда еще Об-
ластной Думы – Чойнзонова 
Банзаракца Лхамацыреновича, 
поэтому я помню, какой Дума 
была тогда. Безусловно, она эво-
люционировала все это время в 
зависимости от изменений в об-
ществе, запросов общества. Зак-
собрание – это зеркало того вре-
мени, в котором мы живем.

– И что сейчас отражает это 
зеркало? 

– Безусловно, сплочение об-
щества перед внешней угрозой, 
перед гибридной войной, кото-
рая ведется против нашей стра-
ны. И так же действуют депута-
ты – я не помню такого сплочен-
ного состава Законодательного 
Собрания, который движется в 
одном направлении. 

– Как вы считаете, а есть 
ли какой-то особый – «ураль-
ский» – стиль правления?

– Конечно! Урал – такое осо-
бое место, где живут очень сво-
бодолюбивые, творческие и 
сильные характером люди. И 
это отражается во всех видах де-
ятельности. Как человек, кото-
рый, занимаясь выборами, объ-
ездил всю страну от Белгорода 
до Магадана, могу точно сказать, 
что культура и качество рабо-
ты нашего парламента, на мой 
субъективный взгляд, все-таки 
выше, чем где-либо еще. И пи-
ар, в хорошем смысле этого сло-
ва, также на высоте. Отличие де-
путата, политика от чиновника 
в том, что он должен привлекать 
общественное внимание, но не 

просто к себе, любимому, а к тем 
вопросам, которые необходи-
мо решить. Он должен заражать 
людей вокруг идеями, чтобы у 
них был интерес, чтобы они ви-
дели процессы, которые проис-
ходят во власти. Это важно. 

– А что бы вы посоветовали 
тем, кто хочет стать депутатом? 
Какими качествами должен об-
ладать потенциальный народ-
ный избранник?

– Это должен быть разносто-
ронний человек, с понимани-
ем не только публичной поли-
тики или не только законотвор-
ческого процесса – как футбо-
лист, который должен старать-
ся тренировать обе ноги одина-
ково. Без перекосов: важно при-
влекать внимание к происходя-
щему в регионе, не переносить 
политические амбиции на зако-
нотворческий процесс. От при-
нятия решения депутатов зави-
сит, как завтра будет жить вся 
Свердловская область. На своем 
опыте я пришел к такому выво-
ду: политика и трибуны – это од-
на история, а работа внутри ко-
митета и работа над важными 
законопроектами в сфере ЖКХ, 
транспорта – другая. 

– И все же, вы были избраны 
депутатом в составе фракции 
«Справедливая Россия». Было 
ли вам сложнее пробивать свои 
инициативы?

– Сложнее просто потому, 
что нас было 9 человек, а коллег 
из партии большинства – 28, и 
фракционную дисциплину ни-
кто не отменял. Нельзя одно-
значно сказать, лучше быть де-
путатом партии власти или оп-
позиционной партии – везде 
есть свои плюсы и свои мину-
сы. Как показывает практика, не 
важно, какая у тебя партийная 
принадлежность, важно – сде-
лал ли ты что-то полезное для 
территории, поддерживают ли 
тебя люди. Результат, как гово-
рится, на табло. 

– Что бы вы хотели поже-
лать своим коллегам, как по-
здравить?

– Коллег я поздравлю от-
дельно, причем – каждого. А 
со страниц «Областной газе-
ты» я хочу поздравить жителей 
Свердловской области. Поверь-
те – у нас лучший на свете зако-
нодательный орган. Обращайте 
чаще внимание на то, что дела-
ют ваши депутаты и не стесняй-
тесь обращаться к ним со свои-
ми проблемами. У них есть ши-
рокий инструментарий – от де-
путатских запросов до возмож-
ности зайти в высокий кабинет 
с вашей личной проблемой. А 
потом, на основании этого, про-
анализировав все нюансы, ре-
шать их, в том числе и на зако-
нодательном уровне. Обращай-
тесь к депутатам. Ну и, когда бу-
дете обращаться, поздравьте их 
с 30-летием Законодательного 
Собрания.

Беседовала  
Надежда ВЕРШИНИНА
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